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在美华人如何跟国内的人谈疫情
2020年1月初武汉疫情发生时，美国各地不少华人

个人和组织纷纷行动，四处募捐并扫荡口罩，虽然比不
上比尔盖茨的大能量，一次捐款500万美元，但是对一些
华人来说也算是尽己所能了。

世事难料，时隔一个月，原来一方有难八方支援的
情绪慢慢的被另一种情绪所代替。大家慢慢发现，不说
所有吧，也至少一半在国内的中国人完全相信、基本相
信、愿意相信新冠状病毒是来自美国。这个言论连腾讯
频道正式的辟谣都不管用。具体的谣言我就不说了，这
里说这个没意思。相信大家辟谣也累，朋友圈也拉黑了
不少人。

今天我们说点实际的，提供几个要点，希望给在美
华人在和国内亲朋好友交流的时候提供一些帮助。

 

1、大局观
什么是大局？大局就是中美和平。 
这世界上无可否认的最重要的两国关系是中美关

系。有两个因素造成中美关系是21世纪最重要的国际关
系，第一个原因是中美是这世界最大的两个经济大国；
第二个原因，是中美经常会起一些冲突。

这两个原因缺一不可。美国和伊朗有矛盾吧？有。
美伊关系能成为21世纪最重要的关系吗？不能，因为伊
朗不是经济大国，更不是最大的经济大国之一。美国和
日本或者欧盟都是经济大国吧？是。美日关系或者美欧
关系能成为21世纪最重要的关系吗？不能，因为美日、
美欧没有太大的冲突。所以，这两个原因同时造成了中
美关系是21世纪最重要的国际关系。

中美关系融洽了， 全世界的人民日子都好过，在美
华人日子更好过；中美关系谈崩了，全世界人民的日子
都不好过，在美华人日子更不好过。

 中美友好关系可以说是对所有中国人和所有美国人
都利好的事情。

所有在美华人，我们有一个共同的心愿，就是中美
关系友好 。因为我们在美国有一个家，在中国也有一
个家。所以我们希望中国好，也希望美国好。这不仅仅
是为了我们自己，更是为了我们的孩子，因为我们的孩
子既是中国人（种族和传承），也是美国人（国籍和文
化）。这不仅仅是我们的愿望，也是我们的使命。这就
是大局。

  

2、小局观
 什么是小局？小局就是我们自己的小家。
我们要承认，不管你是公司总裁国会议员，还是普

通员工，我们都是平凡人，都是芸芸众生70亿人口中的
一员。每年全世界有1亿人诞生，有1亿人死亡。我们不
会再是每年诞生的那1亿人中的一员，但是随时可能会是
那每年死去的1亿人中的一员。 

如果你没有大能量，不是一百年、三百年一现的人
物，就要有你改变不了世界的心理准备。注意，我这里
不是劝你不要去改变世界，改变世界是所有在美华人的
共同素质特征，改变世界、让世界变得更美好也是我们
教育孩子的理念。

我这里是说：我们要有我们改变不了世界的心理准
备。甚至还要有我们改变不了任何一个成人的准备。

我们能改变的是我们自己的小家，提高一下自己小

家的生活水平，培养孩子成为有爱、理性的正常人。这
是我们要做的事情。

 在和亲朋好友讨论时，注意不要让一些人和事影响
自己的心情。因为你的心情不好，就会影响整个小家的
心情不好。不值得。

 因为在和平年代，小家才是我们生命中最重要的。 
我们要知道，我们自己的生活才是最重要的。只有我们
一个个的小家稳了，整个社会才会有一个稳实的重心，
才会有社会的安宁。

  

3、信仰观 
你在讨论的时候，你觉得你是在讲道理，提出观

点，摆出事实，进行分析论证。其实不是。你在讲道
理，别人可能在讲信仰。你以为你只是在讨论一个事情
是不是谣言，是不是对的，对另外一个人来说这是在讨
论他的整个世界。 

信仰的问题不太好讨论。 
一个信仰上帝的人可以和一个不信仰上帝的人讨论

上帝是不是存在，一个不信仰上帝的人也可以和一个信
仰上帝的人讨论上帝是不是存在。 

但是，一个不信仰上帝的人不可以和一个信仰上帝
的人讨论上帝是不是不存在。 

明白了吗？不明白我继续解释。 
你可以和国内的亲朋好友讨论美国的不好。可以和

国内亲朋好友讨论中国的好。 
但是，你尽量不要和国内的亲戚朋友讨论美国的

好，你绝对不能和国内的亲朋好友讨论中国的不好。
这下明白了吗？

4、历史时间观
在美华人在和亲朋好友讨论的时候，要有历史时间

观。
中国皇权存在了多少年？差不多两千年。就是说，

中国从有国度开始，花了2000年才走出皇权。这是一个
国度、民族变化需要的时间。

十年树木百年树人。我们培养孩子需要多少年？从
呱呱坠地开始算，佛性的需要6-10年，有些父母需要
30-50年，在他们眼里，孩子永远都没有长大。这是培
养一个孩子需要的时间。

我的大女儿从小有陌生人恐惧症，出门不敢和任何
人说话。我暗地做了为期5年的规划，分三步走，帮助她
克服恐惧症，慢慢地能够主动上台演奏。我鼓励她去街
头表演，从我有这个想法开始到她真的去广场当着人群
演奏，一共花了2年多时间，还是挑了广场一个最偏僻没
什么人的角落。有很多事情，急不来。

刚刚过去的礼拜二，有一个社会活动家Polakowski
女士邀请她去参加一个捐款接受晚宴。事前说好了给晚
宴的嘉宾们演奏小提琴，曲目准备好了，小提琴也带去
了。下午5点钟左右，Polakowski女士把她高高兴兴地接
走。我晚上去接女儿的时候，女儿和我说她拉的不是很
好，我说没关系，你能上台表演就好了！就是最棒的。
结果第二天，Polakowski女士发消息给我说，昨晚你女
儿怯场了，没有拉。我彻底懵了。她又解释说，我不想
推她，所以我没让她拉，我们一起上台讲了几句感谢的
话。我听了连连对她表示感谢，感谢她的理解和呵护。

这事，我到今天也没和女儿说，也根本就不打算
和她说。她会一直以为我不知道她那晚实际上没有上台
演奏。有些事，何必说的那么清楚呢。但是我相信慢慢
的，她会有足够的胆量上台演奏，并享受演奏。

回到正题来，这里我们要说的是，改变是需要时
间的。你以为凭几句话，一两个小时，就能够改变一个
人？醒醒吧。你还想在几天内改变整个社会？你喝多了
吧？

5、关于交流方式的思考
在美华人在交流重大问题的时候，基本上采用写论

文的形式来交流。先说这是我的观点，我的事实依据是
什么，我的分析是这样的，开门见山，直来直去。有一
说一，有二说二。 

这是美国成人之间的交流方式。但是实际上不太适
合和很多国内的亲朋好友讨论事情。 

你上来就把自己的想法讲通透了，以为这是很好的
交流机会，增进互相了解。其实根本不是这样。

 交流是一个很复杂的事情。一家人一起吃饭。老公
说，今天这菜有点咸。有的老婆会说，是吗？我不觉得
咸啊。也有的老婆会说，是哦，是有点咸，今天不小心
多放了。

 这两者都是正常的交流。从开始到结束都是在讨论
菜咸不咸的问题。 

但是会有另外一种情况，老公说，今天这菜有点
咸。结果老婆脸色一变，眼睛一瞪，说，你不想吃就别
吃！有的吃就不错了！

这就变了讨论话题的性质和内容了。从讨论菜咸不
咸转移到了老公想不想好好吃饭的问题上。

 还有更糟糕的情况，有的时候，老公说，今天这菜
有点咸，老婆会说，你是不是对我有意见？这日子是不
是不想过了？！

这时候，老公正确的做法就是：闭嘴！你再讨论菜
咸不咸已经没有意义。

6、关于谣言的思考
 有一颗子弹一直在飞。这颗子弹的目标就是美国。

从武汉疫情开始进入大众视线的第一天，就出现了这颗
子弹：“新冠病毒来源于美国”。

这个谣言不是一个人在制造，是很多人同时在制
造，包括我看到的好几个重量级的网络大V。这个谣言
不是几万个人在相信，是上亿级别的人在相信，你说有
3-6亿人完全相信、基本相信、愿意相信这个谣言一点
都不为过。

在美华人有多少，一共500万。这500万人口里，关
心中国的、受过高等教育的在美华人又有多少？35岁以
上的从中国大陆本科毕业，然后到美国留学定居成为中
产阶级的这一代人，满打满算不超过20万人，就算加上
配偶，也顶多40万人。当这40万人出现在几亿人的口水
的对面，我反复看到了我站在庭院里，打开水龙头，冲
走了水泥地上的一群蚂蚁。就算你是双博士毕业，也不
过是一只聪明一点的蚂蚁。

我们所看到的这些谣言，也不是整个事实的全部。
我们在忙着辟谣的时候，虽然子弹没有到达目的地，但
已经完成它的任务。

所以，我最后的建议是：放过那些谣言，让子弹继
续飞，去做更有意义的事情。
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